
近日，杭州银行宁波分行成功落地分行首笔“装修贷”业务，
授信金额 30 万元，成功解决客户近期房屋装修的资金需求。审
批通过后客户顺利提款，并对客户经理再三致谢道“我能在宁波
有一个温馨舒适的家，少不了杭州银行宁波分行的支持，感谢你
们让我如此快捷地收到了装修款。”

据了解，装修贷是杭州银行宁波分行针对通过贝壳渠道购
买二手房的客户推出的一款专属信用贷款，也是该行公鸡贷信
用贷款体系中的创新产品，直接线上扫码申请，人工上门面签，

手续简便，审批快捷，最快可于 24 小时内放
款。今年 4 月上旬，该行总行对公鸡贷系统进
行优化，该行立即与“宁波贝壳找房”中心对
接，于 4 月 27 日对所有交易管家就装修贷操
作流程、准入条件、利率还款方式等内容进行

宣导，帮助交易管家了解装修贷产品。很快，在产品推出后，随即
于 5 月 5 日收到第一个客户的装修贷申请。在总分支行联动下，
该笔业务在两天内完成放款。优质高效的服务得到了“宁波贝壳
找房”平台以及该客户的高度认可。

该产品的推出和落地，是该行继公鸡贷后，零售金融的又一
重大举措和实践。下一步，该行将不断加深与“贝壳找房”在装修
贷业务上的合作，帮助更多宁波个人消费者解决购房装修上的
资金需求。

创新个贷产品，助力客户安家
杭州银行宁波分行落地首笔装修贷业务
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新 闻 追 踪

记者 吴向正 通讯员 林军

他是我市第一个在国际大赛
中摘得金牌的盲人运动员，也是
我市第一个考取全国计算机高级
工程师资格的盲人。

他从小经受磨难，但在逆境
中奋起，披荆斩棘，成为一名优
秀的运动员，为国争光；他自学
成才，在 IT 行业艰辛探索，为
软件开发提供无障碍技术支持，
为盲人朋友沟通交流带来便利。

他就是海曙区盲人协会副主
席、“90 后”小伙子楼陈泉。

在第 32 个全国助残日到来
前夕，记者专程采访了身材高
大、体格健壮的楼陈泉。

作为运动员
他摘金夺银为国争光

楼陈泉 1990 年出生在海曙
高桥镇大西坝村，父母都是普通
工人。幼年时的楼陈泉健康活
泼，可不幸的是 5 岁时因为打疫
苗引起不良反应，患上了青光
眼，从此他眼前的东西变得模模
糊糊。

7 岁时，楼陈泉跟游泳结下
了不解之缘。那是夏天的一个黄
昏，由于村里停水，父亲带着楼
陈泉去村口的姚江里洗澡。谁知
刚接触到清凉的江水，楼陈泉就
乐不可支。让父亲没想到的是，

仅仅教了一个多小时，儿子就能
有模有样地在江中游动了。

“在岸上，受视力所限，沟
沟坎坎甚至一块香蕉皮都是行动
的障碍。但在江中我畅通无阻，
想怎么玩就能怎么玩。”这就是
楼陈泉爱上游泳的理由。

上初中时，楼陈泉的青光眼
症状愈发严重，先后做了两次手
术都未奏效，视力变得更差了。
但只要天气允许，他就会隔三岔
五去姚江游泳。“当时我一口气
能在姚江两岸游好几个来回。”
楼陈泉说。

2007 年的一天，镇残联干
部物色残疾人体育苗子时看上了
楼陈泉，不久区残联把他推荐到
市少体校参加短暂的特训，随后
楼陈泉跟随市游泳俱乐部汤能能
教练接受正规训练。

“因为看不见，光听无法理
解意思，教练就手把手地教我。
在训练过程中，撞人、撞墙、撞
水线是家常便饭。”楼陈泉说。
其实困难何止这些，楼陈泉训练
异常刻苦。由于高强度训练，他
的青光眼病症陡然加剧，眼压始
终居高不下，影响游泳水平的发
挥。为了让身体适应高强度的训
练，楼陈泉眼压升高时立马去医
院注射降压的针剂，实在疼得难
受就服用止痛片。另外，他还托
亲朋好友四处寻觅控制眼压的中
药偏方⋯⋯与此同时，在汤教练

的帮助下，他给自己设计了一套更
为科学、精准的训练方案，他的游
泳技能日益精进。

不久后，楼陈泉参加了区首届
残疾人运动会，在游泳项目中一举
夺冠。2008 年 8 月，在宁波市残疾
人青少年运动会上他又摘得游泳金
牌。后来，楼陈泉来到浙江省残疾
人游泳队接受训练。2010 年 12 月
13 日上午，在广州 2010 亚残运会
游泳比赛男子 S11 级 100 米蝶泳决
赛中，楼陈泉以 1 分 07 秒 04 的成
绩夺得冠军。在此后的几年里，他
征战国内外赛场，为浙江、为国家
赢得了 20 多块游泳奖牌。

作为IT高工
他利用特长科技助残

2019 年，成绩显著的楼陈泉
光荣退役，但他没有要求有关部门
安排工作，而是自强自立，投身
IT 业，单枪匹马自谋出路。

早在 2012 年，楼陈泉买了一
部苹果 4S 手机，尝试着通过手机
旁白功能进行操作。在使用一些手
机 APP 的过程中，他发现了许多
对视障者极不友好的应用障碍，便
试着与这些 APP 的开发者进行沟
通，一边询问一边向他们提出自己
的意见和建议。时间一长，他在交
流中学到了许多计算机知识，也对
这一领域产生了浓厚的兴趣。

于是训练之余，楼陈泉把大量

时间花在了钻研计算机技术上。为
了方便学习，他还将游泳队发的生
活补贴费攒起来，买了一台笔记本
电脑，抽空学习计算机知识。2017
年，楼陈泉成功考取了全国计算机
高级工程师资格。当他告别体坛
时，除了积攒下上百枚沉甸甸的游
泳奖牌，还有全国计算机高级工程
师资格证书和中国传媒大学本科毕
业文凭。如今，楼陈泉是一家互联
网公司的软件开发技术人员。

目前城市公共场所无障碍设施
还不是很完善，盲人走出家门还很
难。身为视障残疾人，楼陈泉设身
处地为其他盲人朋友着想，开始考
虑如何促进软件的适盲化改造，让
盲人使用起来更加方便？

从 2012 年第一次接触微信开
始，楼陈泉就不断地向腾讯公司反
馈自己使用微信的体验，就无障碍
功能优化问题提出建议。他的努力
得到了腾讯公司的重视，公司几十
位技术人员和部门负责人与楼陈泉
一起组建了一个微信群，经常听取
他在软件无障碍功能优化方面的意
见建议，并积极采纳。楼陈泉还为
QQ、淘宝、“白描”等多款手机
APP 免费提供无障碍咨询和技术支
持。至今，楼陈泉参与无障碍功能
优 化 和 技 术 支 持 的 软 件 有 30 余
个。另外，他还和朋友一起开发了

“落寞工具箱”盲用软件,该软件具
备房间亮度识别、验证码识别等适
合盲人使用的功能。

从亚残运会冠军到计算机高工
——记我市身残志坚的盲人楼陈泉

记者 黄程 董惊鸿

一座岛，两个月，三个人，四
间房，还有成千上万的燕鸥。

这里是象山韭山列岛国家级自
然保护区中铁墩屿，是世界上最大
的“神话之鸟”孵化繁殖地和 200
多种鸟类的家园，也是“最诗意的
工作”所在之地。

4 月 20 日，来自深圳的陈艺和
来自烟台的王蓬松作为最新一批

“最诗意工作者”，跟随浙江自然博
物院工作人员严志文一同登上中铁
墩屿，开启驻岛两个月、守护“神
话 之 鸟 ” 的 旅 程 。“ 最 诗 意 的 工
作”到底什么样？几天前，记者来
到岛上一探究竟。

从码头出发，近两个小时的航
程中，同行的保护区工作人员丁鹏
向记者说起了“神话之鸟”安家的
故事。

中铁墩屿，原本是韭山列岛中
一座普通的无人小岛，后因“神话
之鸟”落户而蜚声中外。然而这里
并不是“神话之鸟”首次在韭山列
岛被发现的地方。“那是一座位于
韭山列岛外侧的岛屿，那里风浪
大，地势陡，并不适宜中华凤头燕
鸥及其雏鸟生存。”丁鹏说。

或许正是这个原因，导致“神
话之鸟”惊鸿一瞥后，就鲜少出现
了 。 2007 年 后 ， 更 是 杳 无 踪 迹 。
丁鹏告诉记者：“中华凤头燕鸥有
记忆，在一个地方繁育失败，就连
续几年不会来到这个地方，我们只
能等它们再次回来。”

等待、等待⋯⋯一直没有等到
“神话之鸟”归来。人们决定开始
行动。

2013 年，保护区联合浙江自
然博物院、美国俄勒冈州立大学开
展人工引导干预鸟类选择繁殖地试
验——中华凤头燕鸥监测与招引项
目，这在国内是首次。专家重新踏
勘，把“神话之鸟”的新家安在了
中铁墩屿。当年就获得了成功，可
以说创造了护鸟“神话”。

项目实施期间，需要至少两名
工作人员居住在岛上，每天对招引
效果和燕鸥繁殖情况开展监测和记
录。开始是在附近的岛上用望远镜
观测，2014 年项目组成员登上中
铁墩屿，岛上建起了板房供工作人
员居住，三个木质观鸟木屋用于日
常监测，为科研工作积累数据。

2017 年，项目开始面向社会
公 开 招 募 志 愿 者 。“ 最 诗 意 的 工
作”由此走红网络。每年分两批各
两名志愿者上岛，每批驻岛两个
月。截至今年，已经有 20 多名志
愿者入选。

“一 般 早 上 7 点 起 床 、 洗 漱、
做 饭 ， 然 后 开 启 一 天 的 监 测 观
鸟。”陈艺说，登岛的第一天就看
到大凤头燕鸥来了，后来又看到
了传说中的“神话之鸟”，别提有
多激动了！“与往年不一样的是，
今年我们要特别注意观测佩戴卫
星跟踪器的几只燕鸥，它们背着
的‘小书包’，给我们提供了很多
新数据”。

严 志 文 起 得 更 早 ， 5 点 半 左

右，他便在燕鸥的鸣叫声中醒来，
作为岛上的“老人”，他要承担起
更多的责任。他曾在 2018 年以志
愿者身份驻岛，后来又成为专职工
作人员，每年都要在岛上待上两三
个月。

严志文在观鸟屋内观测时，王
蓬松静静地坐在监控屏幕前。“这
只是带着红白环的，环志编号是
CX6，还没有参与繁殖，得赶紧记
录下来。”她一边盯着屏幕，一边
在表上填写数据。“我们通常会利
用望远镜、长焦相机和监控摄像
机，观察和记录海鸟的繁殖行为，
统计繁殖海鸟的种类和数量。”王
蓬松说，这样的观测，每天至少要
6 个小时。

中午 11 点半，大家开始准备
午饭。厨房虽然简陋，但物资充
足。“补给船每周都会来一趟，送
来蔬菜、肉蛋、水果、饮用水、淡
水 等 物 资 ， 品 种 丰 富 、 一 应 俱
全。”王蓬松说。

午饭后，做完家务活，三人又
投入工作中。“一天忙完，晚上睡
觉的时间比上岛前早了很多。因为
最近连续阴雨，太阳能发的电不
多 ， 要 省 着 用 ， 尽 量 留 给 设 备
用。”陈艺说，岛上的网络也不太
好，留给他们更多放空、思考的时
间，基本上是日出而作、日落而
息，听着鸟鸣和涛声入睡、醒来。

跟用电一样，岛上用水也要精
打细算。“我们洗菜的时候，水龙
头只开一点点，下面放个桶接着，
可以用来冲马桶，还可以拿来灌溉

后面的小菜园。”王蓬松说。
虽然现在岛上有了厕所，但没

有淋浴房，志愿者平均每两周可以
回主岛洗浴一次，平常就自己烧点
水，用毛巾擦拭凑合一下。

在艰苦的条件下，追寻诗和远
方。志愿者的工作，为人们解开了
关于“神话之鸟”的谜团。“比如
说它们的求偶行为就很有趣，当年
繁殖期内，它们是一夫一妻制，经
常可以看到有鸟叼着小鱼，其实是
雄性燕鸥在求偶。”严志文介绍，
在岛上，雄性燕鸥叼着小鱼寻找伴
侣，雌性燕鸥如果觉得合适就接受
食物，两只燕鸥张开翅膀相互围着
转圈，确定关系后还会出现伴飞、
空中转圈等行为。

为了这份“最诗意的工作”，
守护“神话之鸟”，王蓬松辞去了
原来的工作，陈艺不远千里奔赴而
来，严志文谈起了异地恋⋯⋯但是
他们甘之如饴，他们希望用自己的
付出，为这个来之不易的鸟类天堂
增添一丝家的温暖。

体验体验““最诗意的工作最诗意的工作””

守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护守护““““““““““““““““““““““““““““““““神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟神话之鸟””””””””””””””””””””””””””””””””
续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟续写护鸟““““““““““““““““““““““““““““““““神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话神话””””””””””””””””””””””””””””””””

本报讯（记者孙吉晶 通讯员
吴立高 罗孙志）“妈妈，这儿有
一股鲜香的味道！”“粽子刚出锅，
正好热腾腾的，快来尝尝！”昨天
上午，宁海县强蛟镇下渔村“饮水
思源”景观点，游客黄女士一家闻
香而至，渔嫂薛美新一边捞粽子一
边热情打招呼，锅里满是鲜香四溢
的“海味”渔家粽。

据薛美新介绍，这些鱼虾蟹贝
食材都是当地宁海湾的特产，这款

“海味”粽子叫咸香五珍粽，由 5
种海鲜掺和糯米配制而成，不仅食
材新鲜而且用料讲究，是目前村里
迎客的“爆款”美食。

制作独具渔乡风味的“海味”

粽子，源自下渔村 10 余名渔嫂一
个共同的梦想。去年该村开启“艺
术振兴乡村”之路，深入挖掘自然
风貌、传承历史文脉、布局旅游业
态，就地改造“忠义船”“邻里廊”

“鱼满舱”“饮水思源”多个节点，建
设了“渔画”“渔歌”“渔家”“渔
俗”等 20余个公共艺术景观，整个
村庄发生了翻天覆地的变化。

村子美了，游客来了，于是村
里赋闲的渔嫂想到了包渔家粽子来
迎客。今年春节后渔嫂们几经改
良海鲜配料，结合南方与北方的
不同做法，在口感上凸显当地粽
子鲜美咸香的底色，果然受到了大
家的喜爱。

宁海渔嫂自创“海味”粽子

本报讯 （记者蒋炜宁 史米
可 通 讯 员周子宜） 昨 天 早 晨 7
点，宁波市甬江职业高级中学 （宁
波美术学校） 的校门口已被前来参
加美术类统测的学生和家长围得水
泄不通，不少学校还为考生包车赴
考，考点工作人员都在紧张有序地
忙碌着，力争为考生创造一个良好
的应试环境。

早上 7 点 50 分左右，千余名考
生在考点师生志愿者的引导下有序
入场。记者了解到，根据市考试院
的最新统计，全市有来自 72 所初
中的 1218 名考生参加此次美术类
统测。

据悉，根据疫情防控要求，各
报名点学校在考前就对所有报考学
生进行了健康状况动态跟踪，同
时，统测当天考生需要携带手机验
证“健康码”“行程卡”，进入考点
时必须佩戴口罩、测量体温。

据了解，宁波市甬江职业高级
中学 （宁波美术学校） 作为一所百
年老校，美术、文创、旅游三大专
业已具品牌效应，尤其是美术专
业，办学历史久、成绩显著。该校
今年首先举办 4 个综合高中试点
班，计划招生 172 人，一年后学生
可以根据自身实际自主选择普高或
职高。

2022年宁波市直属普通高中自主招生

全市1218名考生
参加美术类专业统测

本报讯 （记 者邱韵） 5 月 12
日，宁波日报报网端对慈溪墙里村
农产品临时交易点防疫松懈、环境
脏乱的情况进行了曝光，并引起了
白沙路街道的重视。第二天，该街
道对上述乱象开展了集中整治。

据悉，通往该交易点道路入口
处设置的“墙里村农贸市场”指引
牌引起宁波市市场监督管理局的关
注。相关工作人员告诉记者，宁波
市经主管部门认定的农贸市场或是
菜市场共有 324 个。作为认定过的
市场，必须按照 《宁波市菜市场管
理条例》 进行管理，并严格落实环
境卫生、摊位经营、垃圾分类等相
关要求。经确认，该农产品临时交
易点并不包含在内，是由属地街道
或村管理。

慈溪白沙路街道一名工作人员
称，报道刊发当天，街道相关部门
立即召开专题会议，对反映的问题
逐一对照，制定整改措施，并从第
二天起开始对交易点及周边环境进
行集中整治。

该工作人员表示，慈溪墙里村
农产品临时交易点日常有防疫管
理，当天因临近市场关闭时间，管
理人员疏忽离开岗位，导致记者未
见到。交易点周边“农贸市场”的
牌子也会及时更换，明确市场性质
以免误导，并会在绿化带以及出入
口周边设立隔离桩，规范停车。

对于网友屡次反映的返潮问
题，他们将采取以下长效管理制
度：一是加强内部管理，严格执行
交易点防疫、卫生、开闭市等各项
制度，提高管理人员巡查频次；二
是加强对市场外的流动摊贩、占道
经营、乱停车、违法逆行等情况处
置，同时将因地制宜增设标志标
线、隔离桩、隔离栏等设施，规
范交易点外围秩序；三是加强督
查，街道纪工委已就相关问题对墙
里村主要负责人进行了谈话提醒，
今后还将对该交易点持续进行常态
化检查。

该工作人员还表示，街道已与
有关部门对接，计划建设墙里农贸
市场，目前正加快推进审批等相关
工作。

白沙路街道迅速整治
墙里村农产品临时交易点

苏尚久

据5月12日
《宁波日报》 民

生版报道，近日，有网友多次反
映，慈溪市白沙路街道墙里农贸市
场是当地人流量比较大的农贸市
场，但市场内外占道经营、通道不
畅、防疫措施执行不到位等问题很
多。针对该问题，慈溪白沙路街道在
中国宁波网民生e点通群众留言板两
次回复表示，对回潮问题墙里村有
关负责人已督促农贸市场进行整改。

农贸市场既是创建全国文明典
范城市的“窗口”，也是做好疫情
防控工作的重中之重。严峻的防疫
形势要求我们切实履行疫情防控主
体责任，并指定分管负责人明确专
人负责落实防疫规定。但时至今
日，人流量比较大的墙里农贸市场
内外，仍存在占道经营、通道不
畅、防疫措施执行不到位等诸多问
题。这些问题，网友虽多次反映，

整改却是“高举轻放”，陷入了
“反映—整改—回潮”周而复始的
怪圈，始终走不出脏乱差的泥潭。
慈溪白沙路街道、墙里村对这个农
贸市场负有不可推卸的监管责任，
报道说，“对回潮问题墙里村有关
负 责 人 已 督 促 农 贸 市 场 进 行 整
改”，“督促整改”并不代表已“整
改到位”。

当前，我市正在加快创建全国
文明典范城市，特别是目前国内疫
情防控正处于“逆水行舟、不进则
退”的关键时期，农贸市场管理如
果不到位，有可能成为疫情交叉感
染传播的“风暴眼”，相关部门应
切实强化责任担当，做好疫情防控
和环境整治。

这次媒体曝光后，慈溪白沙路
街道、墙里村的整改还是迅速的，
希望能从长效管理上着眼，规范整
治，坚决防止问题反弹回潮。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

“督促整改”并不代表“整改到位”
社群招引技术在鸟类保育中的运用社群招引技术在鸟类保育中的运用。。

观鸟屋观测观鸟屋观测。。


